

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.039

Palma de Mallorca.— Domingo 5 de Septiembre de 1937 2.º T.

Precio: 15 céntimos

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Nuestro glorioso Ejército en el frente de Santander ha ocupado el campo de aviación de Llanes

También han sido ocupados Posada de Valdeón, puerto Cordiñanas y otras posiciones.—En el frente de Aragón sigue el enemigo siendo rechazado

Manacor celebró ayer con grandiosidad una fecha memorable para la historia de Mallorca; la victoria de los nacionales contra la Generalidad de Cataluña

NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 4 de Septiembre de 1937

EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Asturias: Algunos tiros en el sector de Oviedo.

Frente de León: Se han ocupado importantes posiciones en Posada de Valdeón, el puerto de Cordiñanas y otras posiciones al oeste sobre el valle de Cain.

Frente de Santander: Han continuado hoy su avance nuestras columnas sin que haya noticias de la línea que han alcanzado, sabiéndose únicamente que una de ellas ha ocupado el campo de aviación de Llanes y que seguía avanzando.

EJERCITO DEL CENTRO:

En el frente de Aragón se ha avanzado la línea de posiciones que se ocupó ayer en el sector de Zuera. Al sur del Ebro nuestras columnas han

seguido avanzando lentamente desalojando al enemigo de sucesivas posiciones y causándole elevadísimo número de bajas.

En el sector de Belchite siguen rechazándose los ataques del enemigo que sufre grandes pérdidas.

En los demás frentes sin novedad.

EJERCITO DEL SUR:

El enemigo castigadísimo en los ataques de los días anteriores a nuestras posiciones se ha limitado hoy a tirotear a distancia y cañonear en algunos sectores.

Salamanca, 4 de septiembre de 1937.—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.—El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

En el nuevo Estado, el primer destino de la riqueza será el de mejorar las condiciones de vida del pueblo; de este pueblo español, heroico, patriota, inmortal, que se ha alzado al grito de «¡Franco, Franco, Franco! contra los que intentaban conducirle al caos de los sin-Patria y de los sin-Dios.

El corazón de Franco es para el pueblo; el corazón del pueblo es para Franco.

y en su huida recurrieron a la criminal venganza como decimos más arriba, de saquear y matar a gente indefensa. Había muchos de ellos que llevaban muchos meses encerrados en las mazmorras de los enemigos de ESPAÑA y en ésta hora de máxima emoción, gozo que nos trae la victoria de nuestros soldados, nos vemos apenados por los camaradas que dieron su vida en sacrificio de España.

Los mineros quisieron que los vecinos de Potes recibieran a los soldados de España con luto en el corazón; pero el pueblo de Potes ha

sabido sobreponerse a su dolor y como los días de fiesta y con gesto generoso para los soldados que han venido a incorporar a la España Nacional, han recibido con indescriptible júbilo los soldados, que como en el Vizcargui, Bilbao, Reinosa y Santander, el pueblo ha tributado a sus libertadores un recibimiento inenarrable.

En el se ha copado un batallón entero con sus jefes y oficiales, también se ha cogido un depósito de municiones capaz para resistir muchos días de asedio; el hospital de sangre con su personal facultativo.

En Sierra Nevada reciben los rojos dura lección

Crónica del frente Sur

Sevilla.—Parece que los rojos no daban señales de vida, después de la tremenda paliza que les propinaron nuestras fuerzas; pero en éstos últimos días atacó en el sector de Alcalá la Real que quisieron lanzarse a la ventura atacando nuestras posiciones de Sierra Nevada desde Quinto a Motril en una extensión de terreno bastante considerable. Este ataque lo prepararon los marxistas con gran lujo de personal y de material, principalmente en las posiciones de la Sierra en la que aparecía cubierta de nieve y nubes, y después de una preparación artillera intentaron asaltar nuestras posiciones de Alcalá, siendo rechazados por nuestros bravos muchachos, que no solo se limitaron a un contraataque, causando numerosas bajas al enemigo. Inmediatamente se enviaron refuerzos a nuestras tropas, las cuales después de una batalla, consiguieron desalojar al enemigo de sus posiciones. Continúa el avance hacia Sierra Nevada con gran energía, a pesar

del gran número de fuerzas y máquinas empleadas por el enemigo. Las últimas horas de la tarde nuestras fuerzas dominan por completo la situación e hicieron callar al enemigo por su furioso fuego, rechazando todos los intentos de infiltración a nuestras posiciones de Javalón. Durante los ataques tuvo una eficaz actuación la artillería y la aviación nacional, que con sus grandes granadas certeramente colocadas en los puntos precisos, deshicieron algunas concentraciones enemigas. Se cogió al enemigo bastante material de guerra.

En el sector de Acuña en nuestras posiciones el enemigo recibió un duro castigo y vióse obligado a retirarse dejando en nuestro poder bastantes prisioneros y material de guerra. También en los ataques del sector de Sierra tomando parte bastante artillería y tanques rusos; pero todo ello no les ha servido para nada, pues los rojos abandonaron centenares de cadáveres, y quedaron en nuestro poder 2 tanques, uno de ellos averiado.

Una carta de Prieto muy elocuente

Frente de Madrid, Avila, 3.—En estos días la tranquilidad y la calma son completas. Los que estamos hechos a la guerra dura del cañón, fusiles y bombas de mano y ametralladora, ahora les ha sucedido la guerra de altavoces, pues parece que estos planes les da magníficos resultados por los engaños y explotaciones que son objeto los milicianos. Tal vez en esta guerra de propaganda tiene ciertos momentos la mayor importancia. Se han encontrado documentos de un valor positivo en los que se ve la verdad de las doctrinas marxistas y que están luchando por una causa perdida, en una carta de Prieto enviada a Fernando de los Ríos, embajador en los Estados Unidos de Norteamérica. La carta está fechada en 25 de Mayo. En esta epístola cínica está toda panderación y ha podido ser conocida gracias a unos milicianos. He aquí algunos párrafos. «Por fin ha

dado resultado los intentos de limpieza de nuestra retaguardia, tanto en Barcelona como en su provincia han sido descartados los elementos de la FAI y de la CNT, pues todos los elementos más peligrosos, eliminados estos, la limpieza de dicha ciudad será más fácil. Había cierto temor de que las brigadas de estos elementos nos abandonarían, pero por lo visto parece que no se atrevieron. Además se han comenzado una serie de ofensivas en distintos frentes y emplearemos los elementos de la FAI y CNT como fuerzas de choque mandándolos en todos aquellos sectores donde haya más leña, y así los facciosos nos ayudarán a la estirpación total de estos elementos. Esto dice la carta de Prieto a Fernando de los Ríos.

La jornada en los frentes de Aragón

En el día de hoy, nuestros colum-

Agricultor: Es posible, que algunas voces interesadas te hablen de dificultades para la aplicación del Decreto del trigo.

No les hagas caso; son voces de despechados; FRANCO y FALANGE tienen previstas todas las dificultades que puedan sobrevenir.

¡ARRIBA EL CAMPO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

6 DE SEPTIEMBRE DE 1936

Volverán banderas victoriosas.....

Volvieron efectivamente victoriosas las banderas de la PATRIA, después de expugnar el suelo de Mallorca de enemigos. Recuerda lector la Misa de campaña celebrada el domingo 6 de septiembre del año pasado junto a la Estatua del Santo y Sabio mallorquín Raimundo Lull. Recuerda palmasano el brillante desfile que apesar de la lluvia completó el cuadro magnífico de la victoria del Ejército de ESPAÑA recuerda también el entusiasmo de la población toda, ante el paso de aquellos soldaditos curtidos por el sol, llenos sus uniformes de barro, descuidadas sus barbas después de veinte días de luchar en el frente de batalla; con la canción en los labios y el entusiasmo en el corazón.

Y al recordar todo esto piensa que en otros frentes y tierras de la PATRIA también, aún no redimida, luchan otros hermanos tuyos a las órdenes de nuestro glorioso CAUDILLO, y dedica hoy todos tus entusiasmos a laborar para ellos. Dale todo cuanto te sea posible, a fin de que en un día próximo se pueda cantar el sublime himno de Falange, y las banderas victoriosas de ESPAÑA ondeen en todos los frentes resonando por todos los ámbitos de la península los gritos de

¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

nas han proseguido su avance, después de vencer la resistencia enemiga, logrando importantes objetivos que no deben detallar hasta que el mando especialmente lo determine. Basta indicar que hoy ha sido una magnífica jornada para nuestras armas, habiendo cooperado con el ejército de tierra, brillantemente, nuestra aviación.

El enemigo ha organizado un ataque a nuestras posiciones comprendida entre la estación de la Trinqueta a Cabril, habiendo sido rechazado brillantemente por nuestras fuerzas, que han cantigado duramente a los rojos.

Zaragoza, 3 de Septiembre 1937. 2.º Año Triunfal.

De la España Nacional

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Radio Nacional. (Retransmisión): El continuo avance de nuestras gloriosas tropas en Santander

Santander.—Nuestras tropas operando cerca del río Deva, ocuparon las alturas de Potes y las crestas de la Sierra de las Llaves. La artillería nacional apoyó el avance de las columnas Navarras, que ocuparon los últimos pueblos emplazados en el valle de Cabuérniga. Las columnas que salieron de Tudanca avanzaron hacia Potes, ocupándolo, mientras otras fuerzas que operan en distintos sectores ocuparon Peña Sagrada y avanzaron 3 kilómetros al Norte de la provincia de Palencia. En el avance hacia Potes se entregó un batallón con sus cuadros de mando, sumando un total de 750 milicianos.

Con las operaciones de ayer en el sector sur de la provincia de Santander, se puede afirmar que esta zona se halla bajo el dominio de las fuerzas del GENERAL FRANCO.

El avance de las fuerzas navarras

Santander.—Las fuerzas de la brigada de Navarra que operan en la provincia de Asturias prosiguieron ayer su avance rebasando el pueblo de Tondoles.

Solo se luchó ayer en un sector del frente de Aragón.—Pérdida de 50 aparatos rojos

Zaragoza.—Como consecuencia del gran descalabro sufrido por las fuerzas rojas en su ofensiva en el frente de Aragón, salvo el sector Fuentes-Belchite, en los demás frentes la actividad se limitó a fuegos de artillería.

La aviación roja en las últimas jornadas, ha perdido unos 50 aparatos, sin que en todo el día hiciese acto de presencia.

Las columnas nacionales continúan el avance consiguiendo desalojar al enemigo de sus posiciones.

Fracaso de los rojos en Sierra Lanjarón

Sevilla.—Un nuevo intento de los rojos sobre la Sierra de Lanjarón, ha constituido un nuevo fracaso para los marxistas, a pesar de emplear grandes masas de milicianos, tanques y caballería. Las fuerzas nacionales en un enérgico contraataque no solo recuperaron las posiciones sino que ocuparon otras más adelantadas, haciendo retirar a los

rojos a posiciones de retaguardia. En esta acción se ha causado al enemigo inmenso número de muertos y los marxistas huyeron dejando abandonado un tanque. Tan grande ha sido el castigo que ha recibido el enemigo, que no ha vuelto a molestar más.

De cada día aumenta en Inglaterra la simpatía por el GENERALISIMO

Londres.—El periódico inglés «Evening Standard» dice que de día en día aumenta en Inglaterra la voluntad del reconocimiento de los derechos de beligerancia al GENERALISIMO FRANCO.

Se celebra el primer aniversario de la muerte de don Victor Pradera

Salamanca.—Al cumplirse el primer aniversario del asesinato de don Victor Pradera y Beunza, cuando era inminente la rendición de San Sebastián, la Jefatura provincial de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. en memoria de estos grandes españoles organizó unos funerales en sufragio de sus almas. Asistieron a la ceremonia religiosa representaciones de las organizaciones políticas de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y autoridades militares. Asistieron fuerzas de Falange. En el momento de la consagración se interpretó el himno nacional.

Hallazgo de varios millones en oro y alhajas

Santander.—La policía nacional ha encontrado en un lugar secreto y bien escondidos varios millones en oro y alhajas.

INTERFERENCIA

Hermanidad de la ciudad y el campo. Servicio de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. ¡Mujeres españolas! ¡Mujeres Nacional-Sindicalistas! El campo os llama, el campo os necesita. ¡ARRIBA EL CAMPO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Expulsión de una personalidad nacional de Francia

Bayona.—El Frente Popular francés ha dado una prueba más de su parcialidad con la España Nacional, pues ha expulsado de territorio francés a una relevante personalidad de la España Nacional. Con este mo-

El tiempo no arredra a los soldados de ESPAÑA

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Crónica de Santander

Santander.—Los asturianos rojos anoche estaban locos de contento al presentarse en las primeras horas de la mañana densos nubarrones que parecían que iban a suspender nuestro glorioso avance; pero ni el número de sus contendientes ni el agua han podido detener el avance de nuestros muchachos, que son verdaderamente incansables; también las brigadas de Castilla han continuado avanzando por tierras asturianas venciendo la resistencia enemiga de las huestes de González Peña, habiendo llegado hasta Potes, pueblo que abandonaron y antes de su cobarde huida, cometieron toda clase de salvajadas; asaltaron casas, saquearon cuanto pudieron. Más tarde fueron a la cárcel y asesinaron a todos los presos. También han dejado una estela de sangre inocente. Los vecinos que han visto tantos horrores, acogen a los soldados de ESPAÑA con una emoción indescriptible, pues vieron en ello su salvación.

Al ocupar el pueblo de Potes nuestros soldados continúan el avance llevando insignias patrióticas prendidas en los pechos que en su afán de conquista para la nueva España, no reparan en nada. Estos soldados que se quitan de la boca el pan blanco y que se afanan en darlo todo, hasta el punto de quedarse sin rancho, dándole todo a los hijos de la España que van liberando, saciando su hambre y su miseria incluso con los prisioneros que están asombrados de ver que los tratan con tanto cariño aquellos de los cuales les habían dicho los mayores improperios. Así son los soldados de España y así tienen que ser, conquistando todos los pueblos de la montaña para devolverlos a España y las Asturias irredentas.

La crueldad de los mineros asturianos

San Vicente de la Barquera.—Ya en mis crónicas anteriores he dicho que cada vez que llegamos a los lugares que fueron ocupados por los rojos encontramos señales de la barbarie marxista y hoy no habíamos llegado en terreno de Potes, y ya nos habíamos dado de cara con la tragedia. Ayer nuestros soldados en un movimiento envolvente conquistaron la población para España,

pero éstas horas de regocijo fueron, seguidas de una porción de muertes criminales, pues los mineros asturianos han querido así contrarrestar la alegría del pueblo y juntamente con diversas brigadas rojas en éste bello rincón de la montaña, han asesinado a todos los presos que tenían en la cárcel de Potes, en los que había sus mejores hijos. Ya que se ven impotentes para contener nuestro avance

DE LOS FRENTEROS

